

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VI.

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 271

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre UNA peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas y 8 al año

Jaca 13 de Julio de 1901

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos-gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana y precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana a precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

13 *Sábado*.—Santos Anacleto, Eugenio, Joel, Esdras y Serapión.
14 *Domingo*.—Santos Buenaventura, Jenaro, Justo y Marcelino.
15 *Lunes*.—Santos Enrique, Camilo de Lelis, Antioco, Félix y Jaime.
16 *Martes*.—Nuestra Sra. del Carmen. El Triunfo de la Santa Cruz. Santos Sisenando, Fausto y Valentin.
17 *Miércoles*.—Santos Alejo, León IV, Jacinto y Generoso, y Santa Marcelina.
18 *Jueves*.—Santos Emiliano y Federico, y Santas Sinforsosa y Marina.
19 *Viernes*.—Santos Vicente de Paul y Arsenio, y Santas Justa, Rufina, Aurea y Macrina.

BOLSA

Cotización oficial del 11 de Julio.

4 por 100 interior.	74'75
4 por 100 exterior.	78'40
Amortizable al 4 por 100.	80'40
Aduanas.	103'00
Cubas de 1886.	85'50
Id. de 1890.	74'30
Filipinas.	00'00
Acciones del Banco.	488'50
Id. de la Tabacalera.	391'50
Cambio sobre París.	39'00
Id. id. Londres.	34'96
4 por 100 español en París.	00'00

MERCADO DE CEREALES

En nada ha variado la situación del mercado triguero con relación a la semana anterior. Aparte de que las facnas de la recolección impiden a los productores llevar sus existencias a los centros de consumo, tanto vendedores como compradores se hallan a la expectativa del giro que tomarán los precios en la nueva y próxima campaña, acariciados unos y otros por la esperanza de que la balanza se incline hacia el lado de sus deseos. De aquí que las transacciones, aun en los puntos de mayor consumo, sean escasísimas, cotizándose sin alteración alguna a los mismos precios que han regido en las semanas últimas.

MORAL DEL PRESUPUESTO

Con un superávit de cuarenta y nueve millones, se anuncia la probable liquidación del presupuesto en ejercicio.

Esta obra, según propia confesión del señor Urzáiz, mejor dicho este milagro débese a don Raimunno Villaverde, quien en definitiva, como arbitrista y administrador, bien probados tiene sus méritos excepcionales.

El sacó agua de donde el manantial habíase agotado por completo, y encontró lo superfluo donde al parecer faltaba lo necesario.

Pero pregúntese a los contribuyentes, dígame al país cuáles son los efectos producidos por el talento financiero del exministro de Hacienda; y los contribuyentes nos dirán que el Tesoro habrá salido ganando; pero ellos han perdido su crédito y el país está arruinado por obra de la maravillosa creación del marqués de Pozo Rubio.

Y este sistema es cruel, inmoral; a todas luces opuesto y contradictorio a las aspiraciones del país; porque produjo la alegría de los

recaudadores; pero sembró la tristeza entre los que tributamos.

Sistema y procedimiento abandonados con excelente acuerdo por el señor Urzáiz, que ha procurado aminorar inversiones onerosas del caudal público.

Por esto la obra del actual ministro de Hacienda ha producido muy buen efecto en la opinión; porque no recaudando con exceso no se invertirá más tarde sin tino.

Cuando se discuta para el otoño la reorganización de servicios, quedará demostrado si nos equivocamos en nuestros juicios, ó si por el contrario, los nuevos presupuestos responden al más alto grado de la moralidad administrativa.

INGLATERRA Y FRANCIA

Toda la prensa anda llena de telegramas, anunciando la alarma que reina en Inglaterra por la inferioridad de su poderío marítimo en el Mediterráneo, que han evidenciado las actuales maniobras que realiza la marina francesa.

La opinión popular podrá no haber descubierto hasta hoy la amenaza que se cierne sobre la cabeza de la Gran Bretaña; pero no ha pasado inadvertida por el gobierno de Salisbury: si no, ¿a qué fué debido el viaje de mister Chamberlain a Gibraltar y Malta?

Harto persuadido estaba el gobierno británico de que los grandes trabajos ejecutados y los elementos militares que se acumulaban en Bizerta y en Córcega eran una seria amenaza; pero la cuestión de China que obligaba a mantener en los mares de Oriente una fuerte división naval y las necesidades de la guerra Sud Africana la impedían darse por entendiada del peligro que no se remedia con reforzar con algunos buques la escuadra inglesa del Mediterráneo.

El tema de las maniobras que en la actualidad ejecutan las tres escuadras en que los franceses han subdividido su armada, confirma nuestro presagio de que la línea marítima Tolón, Córcega, Bizerta, creada por Francia, es la sección en dos partes del Mediterráneo, y se estableció para impedir, cortándola, la libre ruta de Malta a Gibraltar, ó sea del canal de Suez a la salida del mar interior al Atlántico.

No estriba sólo el riesgo para Inglaterra en que Francia y Rusia juntas dispongan de superioridad numerosa sobre las fuerzas navales que ella mantiene por el momento en el Mediterráneo, es que dada la extensión relativa de ambas líneas de Tolón a Bizerta y de Gibraltar a Malta ó a Alejandría, para igualarse en fuerzas Inglaterra necesita algo más que tres ó cuatro cruceros ó acorazados de refuerzo, necesita mantener dos escuadras de potencia equivalente cada una por lo menos a la que tiene hoy la misión de garantizar el dominio inglés en el Mediterráneo.

Cerrado el paso de una sola escuadra hacia el Mediterráneo Oriental, adiós camino de las Indias, ocupación de Egipto, dominio del istmo de Suez.

Aprisionada esa escuadra en aquella parte de mar latino tendría que venir a restablecer la comunicación la escuadra de la Mancha y en peligro entonces la metrópoli, que no está militarmente constituida para la defensiva terrestre.

En general no están en lo cierto los que formando balance entre los buques de una y otra armada, dan por superior la francesa en condiciones técnicas combatientes; lo que sí es realmente incuestionable es que Francia ha constituido esmeradamente su escuadra del Mediterráneo con acorazados de un mismo tipo, de moderna construcción y potentes andar y artillaje, y que su situación estratégica favorece mucho más la acción de sus pequeñas unidades de combate, que la suya a los torpederos y cruceros de escaso desplazamiento a los ingleses, pues aquéllos con una ó dos singladuras hallan base donde repostarse, y los segundos tendrían dificultades no escasas para realizarlo, una vez abandonadas las aguas de Malta ó Gibraltar.

Bien claro demuestra que Inglaterra se da cabal cuenta de la gravedad de su situación las reservas de lord Forster en el Parlamento, al sentirse acasado por los cargos que al Almirantazgo dirigieron sir Charles Dilke, y las conocidas declaraciones, que jamás nadie se encargó de desmentir, hechas por lord Beresford almirante de la escuadra inglesa del Mediterráneo.

Por eso ha tiempo que nos hablan de febriles trabajos que se verificaban en los arsenales de Inglaterra y de movilizaciones ordenadas de las reservas marítimas del Reino Unido.

CRÓNICA

JULIO

Las divinidades mitológicas tienen un mes de año dedicado a su culto; parece que vivimos total vía inspirados por las estrofas de los poetas griegos.

Y en este mes de Julio santificamos a Ceres, la diosa augusta que simboliza el pan de cada día... No es el verano la estación florida, cuando se cantan los amores y embriagan con sus perfumes las rosas del cercado.

El sol las besa y las marchita, como se desflora la pureza con el hálito emponzoñado de las pasiones terrenales.

Julio, con sus rayos ardorosos, es el emblema del trabajo que ennoblece y dignifica.

La guadaña implacable del segador abate al suelo las doradas espigas que se quiebran y desgranar en la era, ofreciéndonos el rico tesoro del sustento cotidiano.

Se llenan los graneros del codiciado fruto, el labrador se recompensa de sus largas vigiliadas, de su lucha incesante con los rigores de naturaleza y de fortuna; y al llevar al mercado los productos, allá

CORREO DE LA COMARCA

DE BORAU

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Distinguido señor mío: Agradeceré á V. destine un pequeño espacio de su ilustrado semanario á las siguientes líneas, que no tienen más objeto que el de estimular en su aplicación á los niños de esta villa y premiar con la publicidad, ya que no lo hagamos de otra manera más práctica y positiva, el celo y comportamiento de sus maestros.

El día 23 del mes pasado y hora de las ocho de su mañana, tuvieron lugar en Borau los exámenes de los niños que asisten á la escuela de esta villa, en donde éstos obtuvieron un verdadero triunfo y otro mayor el maestro interino D. Emilio Cónsul.

A la hora indicada y teniendo á la vista el programa de las asignaturas que se cursan en escuelas de tal categoría, empezó el acto con la solemnidad que es propia en asuntos de tan marcada trascendencia é interés general, encargándose de la mayor y más importante parte de tan difícil tarea el digno y muy celoso párroco de esta localidad, D. Pascual Franco, quien, después de haber dirigido á los niños un indefinido número de preguntas á las que contestaron sin excepción y á satisfacción de la junta local y demás concurrentes, y tras de cinco horas de continua prueba, entre un caluroso voto de gracias de los que presenciaban aquel acto, dió por terminado éste con un brillante discurso en el que el mencionado párroco felicitó vivamente al Sr. Cónsul por su inteligente laboriosidad y esmero en la enseñanza; admirándose, á la vez, de que en tan poco tiempo haya podido inculcar á sus discípulos conocimientos tan sólidos.

A las tres de la tarde del mismo día se celebraron los de las niñas, que juntamente con su profesora recibieron los acostumbrados plácemes de años anteriores.

Suyo afectísimo amigo, *El corresponsal.*

DE BERDÚN

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Mi respetable y estimado señor: Sin más móvil que el entusiasmo que siento por la enseñanza de la niñez, como padre de familia, cúmpleme hoy manifestarle que el día 23 del próximo pasado tuvieron lugar los exámenes ordinarios en las dos escuelas que costea este Ayuntamiento de la villa de Berdún, resultando que, si en la de niñas dirigida por la ilustrada profesora D.^a Tiburcia Ferrández, quedó bien probado el celo de la maestra por el excelente estado de instrucción de las niñas y por el orden y disciplina admirables dominantes en la escuela, no fué menos satisfactorio el resultado obtenido en la de niños á cargo del competente maestro D. Juan Miguel Gavín, de quien no vacilo en afirmar que no puede pedirse más, atendido el poco tiempo (un año) que lleva al frente de ella.

Basta decir, que niños que ingresaron por primera vez en su escuela en Octubre último, y que todavía no han cumplido seis años de edad, leen ya con bastante perfección, sin serles, además, desconocidas ninguna de las asignaturas que abraza el programa oficial.

Esto basta para juzgar de los adelantos de los demás niños, cuyo resultado hace acreedor al citado maestro á distinciones y consideraciones que no creo prudente enumerar porque no se resienta su modestia, y porque supongo fundadamente que la junta local le dará satisfacción cumplida como merece por su dura labor, probada ante la misma junta y numeroso y escogido público.

Con maestros así, celosos por la enseñanza, y autoridades que satisficiesen todas las atenciones de instrucción primaria con tanta puntualidad como las de Berdún, yo creo, señor director, que vendría pronto esa regeneración que tanto anhelamos y que no se vislumbra por ninguna parte.

Y anticipándole las gracias por la benévola acogida que no dudo dispensará á estos desaliñados renglones, le saluda su atento s. s. q. b. s. m.

Un padre de familia.

Berdún 6 de Julio de 1901.

CARTA DE SAN SEBASTIÁN

10 de Julio de 1901

Sr. Director de LA MONTAÑA.

El verano oficial con su cortejo de conciertos musicales en el boulevard y en el Gran Casino, aumento del alumbrado en los paseos y parques; ins-

van sus afanes y sudores, un año más de vida que pasa sin haber logrado el descanso apetecido.

Porque la tierra es una excelente nodriza. Pero tenemos que nutrirla, rodearla de solícitos cuidados, contemplándola y acariciándola, para que no se le envenene la sangre.

Ella fecunda, vive, se reproduce. el hombre, sin embargo, tiene que depositar en el surco la semilla; como las flores depositan el polen que estremecen las fibras más sensibles de la azucena...

Los que no arañan la tierra, los que nunca pensaron en la procedencia de los manjares que adornan y enriquecen sus banquetes sibáriticos, esos se lanzan en este mes á la periferia, porque el centro los ahoga y aniquila; allá van en busca de oxígeno para sus pulmones, viciados por la atmósfera de los bastidores y del círculo; ya se recrean con el panorama encantador que les ofrecen las costas cántabras, ó bien aspiran la frescura de los valles donde aletea el insecto y murmura el manso arroyo y suspiran las hojas enlazadas del álamo blanco....

¡El veraneo!

Hermosa exclamación que sale de todas las bocas, que en todas partes se escucha, como una necesidad sentida por los miembros que desfallecen, las energías que se agotan en la ruda pelea por la vida.

La creación duerme en esta época infecunda. Cansados de producir, los campos se tragan á grandes sorbos el agua de las nubes, los pájaros dormitan cabe los aleros del tejado, los bueyes rezojan entre la fresca espesura de los prados, y el sol aploma con su fuego, con sus ardores estivales.

Sólo el hombre vive despierto, arrancando secretos á la ciencia, alambicando el globo en el oscuro laboratorio de su cerebro.

ANDRÉS GAY SANGRÓS

DE ACTUALIDAD

JACA—ZARAGOZA—MADRID

Si como se anuncia, el primer actor D. José Montijano tiene decidido propósito de dar algunas representaciones en Jaca, y no pudiendo contar con el teatro antiguo, por no reunir necesarias condiciones de seguridad, principia por construir uno bonito de verano; nadie podrá seguramente atribuirle miras de lucro, pues por sencilla y económica que la obra sea, ascenderá á suma regular con la que, aun sin trabajar, podría sostener su compañía durante la corta temporada que el clima le permitirá actuar.

¿A qué responde entonces el sacrificio que se impone? Pues en mi sentir se propone simplemente, llevado de las simpatías que la población le inspira, dar una lección soberana de actividad y desinterés á los apáticos jaqueses, que tomarán como si tal cosa, tan fresco, y corresponderán al favor que el Sr. Montijano les dispensa, no asistiendo á las representaciones, porque á las mamás produce jaqueja el relente, á las niñas ataca los nervios y á los papás el bolsillo, que conviene guardar repleto, no sea les falte la tierra que pisar. Al tiempo.

Sr. Gerente de la electra jacetana, espero que, sin perjudicar intereses de los socios y teniendo en cuenta el proceder poco correcto de nuestros paisanos, que así abandonan en su empresa al señor Montijano desde el principio, tenga V. presentes las atenciones que dicho señor se merece al contratar las lámparas que el teatrillo necesite.

No faltaba más sino que le exigieran algo por el local.

En los comienzos del siglo XIX Zaragoza quedó en ruinas, llena de escombros, por la artillería francesa; y en el siglo XX, á juzgar por lo que se ve en su año primero, sucederá lo propio, mas no por causa de armas de guerra, sino por la piqueta del obrero para hermohear la población. Varias son las obras públicas principiadas. Muchas y de gran importancia las que se proyectan.

Zaragoza no desmiente su fama, en nada ni nunca quiere quedarse atrás.

Lo de siempre en Madrid. Ya están constituidas las dos cámaras, alta y baja; dimitido el presidente de la baja, y leídos los presupuestos para el año natural de 1902; presupuestos que, al decir de persona muy competente, están calcados, son reproducción fiel—salvo ligeras é insignificantes diferencias—del último de los conservadores: y digo yo, siendo así, para este viaje no necesitábamos cambiar de alforjas. El calor obligará á cerrar las Cortes, el frío las hará abrir de nuevo y así sucesivamente; lo que de este abrir y cerrar sacará de bueno el pueblo, huelga decirlo, demasiado lo sabe.

N. Orfila.

talación de casetas de baño en la playa como numerosa bandada de gaviotas, etc. etc., se inauguró el día 1.^o del corriente: el verano efectivo empezará dentro de una semana, ó sea cuando Pamplona, terminadas sus ruidosas y alegres fiestas, nos envíe una buena parte del contingente que estos días ha acudido á la capital navarra. Esto coincidirá con la llegada de la corte, anunciada para el 17 ó el 18.

Sabido es que San Sebastián, en la parte urbana tiene poco que ver aunque ese poco es muy bueno. Como ciudad no populosa pronto se recorre. El Gran Casino, la Diputación provincial, el Ayuntamiento, sus tres principales iglesias que tienen poco de extraordinario y... pare V. de contar. Pero su playa, la incomparable playa, sus calles adoquinadas, rectas y limpias, sus paseos y parques, sus magníficos establecimientos y sus alrededores son atractivos que no admiten rival.

Una excursión á Pasajes, Rentería, Irún, Fuenterrabía, Hernani ó á los pueblos de la costa encantada al forastero. Mas tiene éste ahora la gran ventaja de extender esas excursiones hasta Bilbao y visitar la invicta villa, haciendo el viaje de ida y vuelta, en un solo día si así le place. Para ello toma el tren directo á Bilbao á las 7 de la mañana y pasando por pueblos tan importantes y pintorescos como Orio, Zarauz, Zumaya, Deva, Elgoibar, Eibar, Durango y Amorevieta, recorre en 4 ó 5 horas la capital de Vizcaya y se encuentra de regreso en la de Guipúzcoa entre 9 y 10 de la noche, habiendo hecho un viaje agradable y sin sensibles desembolsos, pues un billete de ida y vuelta en tercera clase, en coches limpios y cómodos, sólo cuesta siete pesetas.

Gréese que en este mismo mes se inaugurará otro ferrocarril, que puede decirse que es un verdadero juguete. Tiene su origen en la carretera de Irún á un kilómetro de distancia de esta capital, y próximo á las cocheras del tranvía eléctrico. El objeto de esta nueva vía es facilitar una cómoda y deliciosa ascensión al cercano monte de Ulía, desde cuya cumbre se descubre un grandioso y soberbio panorama. El recorrido del nuevo ferrocarril que será eléctrico, no es más que de unos cuatro kilómetros, con una pendiente de 6 por 100 solamente, no obstante la gran altura que tiene que salvar.

Parece, pues, indudable, que la cima del Ulía será en la presente estación el punto de cita de vecinos y forasteros.

El nuevo y simpático gobernador militar, general Colomer, ha resuelto dejar libre la entrada al público en el pintoresco monte de Urgull, ó sea del castillo, cerrado durante tres años para cuantos no fueran provistos del oportuno pase. La disposición ha sido unánimemente aplaudida.

Ya se ve, pues, que al veraneante no le faltan sitios ni elementos para dar expansión al espíritu. ¡Lástima que ya que en esta parte tanto se debe á la iniciativa particular, la oficial sea tan insignificante para atraer y retener al forastero.

Y lástima también que la vida en San Sebastián vaya haciéndose cada día más imposible por lo cara, sin que de ello se preocupen al parecer las entidades llamadas á intervenir en tan importante asunto.

Remediados los considerables desperfectos ocasionados en los aparatos por los últimos temporales, adelanta rápidamente la construcción del gran muro de la Zurriola, importantísima obra encomendada acertadamente á los competentes contratistas Sres. Oaso y sobrino, tan conocidos y apreciados en ese país. El nombre de dichos señores á quienes se tributa unánimes elogios por la solidez de la construcción referida, quedará unido al de la magnífica obra que construyen y que tantos beneficios ha de reportar á esta ciudad.

Y con esto doy fin á mi humilde epístola, primera de las correspondencias semanales que, contando con la proverbial y precisa indulgencia de sus lectores y con el beneplácito de V., se propone enviar á LA MONTAÑA, durante la presente temporada, su afectísimo amigo y paisano—Asuf.

CRÓNICAS MADRILEÑAS

La crisis presidencial.—Examen de candidatos.—Un orador extraordinario.—Melquiades Alvarez.

No han tardado los sucesos en confirmar las impresiones dominantes respecto á la situación difícil que al marqués de la Vega de Armijo creara el empeño en imponer á la Cámara sus personales caprichos. Llevaba el correo á esa redacción las cuartillas de mi última crónica, cuando la crisis presidencial latente en los momentos en que escribía aquellos

renglones, estallaba súbita como nube cargada de rayos.

Sólo dos días ha sido presidente efectivo de la Cámara popular el enojado aristócrata. Por el discurso de gracias que dirigió al Congreso coligió la gente que el marqués tornaba á ocupar su elevado puesto con desconfianza de poder seguir en él. Suelen ser los discursos presidenciales, cuando marcan el comienzo de una legislatura, documentos parlamentarios de gran importancia. Por lo menos acostumbra á refulgir en ellos la elocuencia tribunicia, y suele la Cámara acogerlos con unánime aplauso. Son una invocación solemne de los deberes que los representantes de la nación deben cumplir; un llamamiento á la concordia para concertar las voluntades, sin diferencia de banderías, en el empeño de trabajar por la patria. Producen siempre gran expectación porque en ellos el orador — y por regla general son oradores eminentes los que ocupan aquel puesto — procura lucir todas las galas de su elocuencia y hacer una obra digna de su nombre y digna también de la asamblea que le escucha.

Redoblaba la curiosidad en este caso lo ocurrido antes de la elección, toda la deplorable historia del acta de Cabra y la deslucida votación alcanzada por el marqués. Así es que cuando terminó de jurar el último diputado y la asamblea, de pie durante la jura, tomó asiento en los escaños, no hubo necesidad de que el presidente tocara la campanilla para imponer silencio, pues en todo el salón no se oía ni el vuelo de una mosca.

El marqués de la Vega de Armijo apareció fosco; habló con palabra premiosa; dijo cuatro generalidades y calló de pronto. Un silencio glacial, prolongado, abrumador acogió sus palabras. La mayoría que tenía la consigna de hacer una ovación calurosa al presidente, como desagravio público de su actitud con él, dejó las manos quedas, convencida de que ni el más intrépido *claqueur* era capaz de romper el hielo en aquellos momentos. El marqués de la Vega de Armijo no tuvo un recuerdo ni para la regencia que acaba ni para el reinado que alborea; no se le ocurrió enaltecer la misión excepcional de un parlamento colocado en estas condiciones. Su actitud bajo el dosel de la presidencia, era la de un hombre que desempeña su papel por compromiso. La sesión se levantó bajo la impresión de que aquello no podía seguir así.

A los dos días trató el Congreso de elegir sus comisiones permanentes. En la de gobierno interior hay la deferencia hacia el presidente de la Cámara, de votar los candidatos que el designa. El marqués de la Vega de Armijo designó á tres amigos suyos, de los más íntimos y antiguos. Como es comisión en relación constante con el presidente de la Cámara, es natural que se respeten las iniciativas de éste. La mayoría lo entendió de otro modo; por inexperience política, por no sospechar el desaire que se hacía al presidente de la Cámara, ó por otras causas que la malicia atribuye al deseo de mortificar la altanería del marqués, es lo cierto que al terminar la reunión de secciones, se supo, con estupor, que los candidatos del marqués habían sido derrotados en toda la línea. Apenas conoció lo ocurrido el presidente expresó su malhumor en términos muy violentos. Calificó á la mayoría con palabras de injurioso desdén. Y redactó la dimisión «con tanta cólera y rabia» que entre la forma mesurada y correcta de estos documentos oficiales, aun asomaban furiosas y enconadas las censuras á los diputados ministeriales.

El gobierno procuró conjurar el conflicto; aplazar el momento de dar cuenta de la dimisión; calmar entre tanto al marqués, procurarle un desagravio solemne. Tarea inútil. El marqués puso tierra por medio y se fué á Bilbao. El desagravio se hizo, tomando parte en él algunas oposiciones. Pero no fué bastante. El marqués insistió en su dimisión y el Congreso la aceptó con la fórmula de que la veía con sentimiento.

¿Quién será el nuevo presidente del Congreso? Como siempre, la provisión de sinecura tan importante proporciona graves preocupaciones al Sr. Sagasta. Abundan los candidatos. Cada solución ofrece inconvenientes graves. Todas ellas implican por lo menos el riesgo de dejar enojados á los que no se vean favorecidos.

Los candidatos que reúnen mayores probabilidades son los Sres. Moret, Canalejas y Puigcerver. Se habla también del Sr. Capdepón; pero sólo para el caso de que el Sr. Puigcerver declinara el honor. La candidatura del Sr. Moret es la más grata al jefe del gobierno; pero implica la necesidad de una crisis, el conflicto de elegir entre la muchedumbre de ministrables el sucesor, y la pérdida, para la defensa del gobierno, de la más elocuente palabra que

hoy vibra, siempre que es preciso en el banco azul. Además el Sr. Moret ha de ser combatidísimo por la campaña electoral, por la compra de barcos y por otros asuntos graves y no es muy propio del prestigio que ha de tener la más alta personalidad parlamentaria, andar descendiendo continuamente á los escaños para recoger alusiones mortificantes.

El Sr. Canalejas tiene méritos parlamentarios indiscutibles para ocupar la presidencia del Congreso. Inspira sin embargo poca confianza á gran parte de la mayoría y lo mismo al Sr. Sagasta. El Sr. Canalejas tiene más ambición que talento, con ser éste de primer orden. Su elevación á la poltrona presidencial sería reconocerle en principio una jefatura de los elementos liberales que muchos de éstos no aceptarían jamás. Sería por tanto un elemento de discordia en aquel puesto, aunque no cabe dudar que los debates tendrían en él un director de privilegiadas aptitudes.

El Sr. Puigcerver es una personalidad simpática y modesta. Es hombre de gran respetabilidad personal; de condición apacible, de entendimiento sereno. No despierta prevenciones en ningún lado de la Cámara; pero tampoco entusiasmos. En el mar de la política tiene la condición sedante del aceite; y por eso mismo tal vez sea el agraciado con tan honrosa investidura.

Pero en los momentos en que escribo estas líneas nada puede asegurarse; todo está pendiente de lo que el Sr. Sagasta resuelva después de medir el pro y el contra de las respectivas soluciones. Lo evidente es que la crisis presidencial quebranta mucho la situación política y acelera el desgaste que la labor del gobierno produce en las funciones del gabinete.

Por ser nota vibrante de la actualidad política, no quiero cerrar esta correspondencia sin dar cuenta á los lectores de LA MONTAÑA del gran triunfo obtenido en el Congreso por el diputado republicano D. Melquiades Alvarez. Venía precedido de gran fama. Se decía de él que emulaba en el vigor de la frase con Salmerón, en la elevación del pensamiento con Castelar, en lo correcto de la dicción con Pi. Los presagios tuvieron confirmación plena en la admirable oración de ayer. A todas las cualidades de estos grandes oradores une Alvarez el privilegio de una juventud lozana. El nuevo, admirable tribuno frisa en los 35 años. Es de mediana estatura; bien conformado de cuerpo; moreno de rostro, suelto de ademanes, extensa y bien timbrada la voz. Un bigotillo negro, una mirada inquieta y brillante le dan aspecto muy juvenil. Parece un estudiante recién licenciado, y es desde hace seis ó siete años profesor ilustre de la universidad de Oviedo. Es hombre de muy extensa y sólida cultura. Sus oposiciones á la cátedra de *Derecho Romano* que hoy desempeña, se recuerdan como suceso glorioso de la vida universitaria. Domina perfectamente el latín, el alemán, el inglés y el italiano y en estos tres últimos idiomas sigue los progresos del pensamiento humano. Su triunfo ha sido completo, definitivo, indiscutible.

Maura, Silvela, Canalejas, Moret, los primeros oradores del parlamento lo han reconocido así. Castelar tiene ya sucesor. El tribuno de España en el siglo XX, acaso también uno de sus primeros estadistas, se reveló ayer en el Congreso. Porque Melquiades Alvarez no es sólo un orador prodigioso: es también un hombre de estado sereno, imparcial, desapasionado, un verdadero político que busca en la realidad de la vida las inspiraciones para gobernar con acierto. Representa el gubernamentalismo republicano y en la sencillez de sus aspiraciones, casi más que en la elocuencia de su palabra, está el mayor peligro que para el régimen vigente supone la aparición en el parlamento de este hombre singular. — *Montañés.*

11 Julio 1901.

NUESTRA CARTERA

Desde el domingo se encuentra en esta ciudad la notable compañía cómico-dramática, que dirige el Sr. Montijano, esperando quede terminado el teatro provisional que de su cuenta y bajo la dirección del inteligente maestro carpintero D. Victoriano Cájal se está construyendo en la plaza de los Hortetes, con objeto de dar en él una serie de representaciones durante la temporada veraniega.

Jaca, que sabe apreciar en cuanto valen los méritos de tan distinguidos artistas, premiará seguramente con abundantes llenos los esfuerzos y sacrificios por aquéllos realizados para darla animación y vida, proporcionando ratos de ameno solaz en esta época en que tan agradables han de resultar las diversiones nocturnas.

En las oposiciones á notarías vacantes en el Colegio de este territorio, recientemente verificadas en Zaragoza, ha obtenido el cuarto lugar con la honrosa calificación de *Sobresaliente* nuestro muy considerado amigo y colaborador D. Germán Jiménez Baselga, siendo propuesto en primer término en terna para la de Hajar.

Enviamosle nuestra más cariñosa felicitación por

el brillante triunfo alcanzado, deseándole prosperidades en el ejercicio de su profesión.

Para la notaría de Biescas ha sido propuesto en primer lugar y en virtud de las mismas oposiciones, D. Emilio Castro Serra, á quien igualmente enviamos nuestro parabién.

Interpretando los deseos del vecindario, nuestro Ayuntamiento ha acordado solicitar del señor ministro de la Guerra el establecimiento en esta ciudad de una de las conferencias de instrucción para oficiales de la escala de reserva retribuida, que según lo prescrito en la Real orden circular de 9 de Abril último, deberán darse en varias poblaciones de la península y en un curso que principiará en 1.º de Septiembre próximo y finará en 1.º de Julio siguiente.

A este fin la corporación municipal ha resuelto igualmente ofrecer á la autoridad militar local adecuado y en las condiciones que se estimen necesarias para la instalación del aludido centro de enseñanza.

Ha sido aprobada de Real orden una propuesta de inutilidad de varios efectos de material, formulada por la junta facultativa del parque de artillería de Jaca, cuya relación valorada asciende á 1.240'75 pesetas.

Sentimos que apremios de espacio y tiempo nos impidan transcribir íntegra una extensa carta que desde Triste nos escribe nuestro buen amigo D. Angel Remigio Ciprián.

En ella nos da cuenta de un deplorable suceso que ha impresionado vivamente á los moradores de aquel pueblo. El día 1.º de Marzo de 1900 fué acometido el joven Pedro Dieste Callau, de 14 años de edad, por un perro, al parecer hidrófobo, con el que sostuvo terrible lucha, de la que salió con varias mordeduras, una de ellas bastante profunda en la mano izquierda. Trasladado inmediatamente á Barcelona, fué sometido al tratamiento del Dr. Ferrán en su propio instituto, del cual salió terminado aquél, devolviendo la alegría á una familia que ya había creído perdido el hijo en quien fundaba sus mayores esperanzas.

Pasaron dieciséis meses y ya casi había sido olvidado aquel suceso, cuando el día 5 del actual, el desgraciado joven fue acometido de un violento ataque, que en medio de los mas horribles tormentos, le arrebató la vida, sumiendo á sus padres en el mayor de los desconsuelos.

Nuestro buen amigo dedica en su carta frases de justo y merecido elogio al médico D. Sixto Bescós Lanuza, que no abandonó un momento al enfermo, procurando por cuantos medios la ciencia puso á su alcance aminorar los efectos de tan terrible enfermedad.

En la tarde del día 10 contrajo matrimonial enlace la simpática Consuelo Lanaspá Maño, hija de los colonos de «El Rosario», hermosa finca sita en términos de Guasa y propiedad de nuestro querido director, con el joven agricultor de Plasencia Valentin Ojal Estallo. Comitiva tan selecta como numerosa, acompañó á la feliz pareja á la ermita donde bendijo la unión el respetable párroco de Guasa.

Terminada la ceremonia nupcial, los invitados cuyo número no bajaba de setenta, entregáronse á las delicias que proporciona el campo en una hermosa tarde de verano, haciendo honor al espléndido banquete que les fué esmeradamente servido al aire libre en la era de la misma ermita. La fiesta duró hasta muy entrada la noche.

Deseamos al nuevo matrimonio todo género de venturas.

Reina gran entusiasmo entre los vecinos de la calle del Carmen con motivo de las próximas fiestas, en cuyo programa figuran espléndidas iluminaciones, fuegos de artificio, músicas, corridas de sacos y otros números no menos amenos, que durante dos días llevarán la animación y alegría á aquella calle.

Ayer tomó posesión de su beneficio el salmista de esta Catedral don Wenceslao del Frago por cuyo motivo recibió numerosas felicitaciones, siendo por la noche obsequiado con una serenata por la música de la población.

Las descargas eléctricas han producido una nueva víctima en el pueblo de Latre, llevando con la repetición de tales desgracias el pánico á los habitantes de aquella comarca.

Hemos visto con satisfacción que en el glasis de la ciudadela y en el trayecto comprendido entre las puertas de Santa Orosia y S. Pedro, han sido colocados algunos focos eléctricos, con los cuales queda suficientemente iluminado aquel concurrido y ameno paseo.

VARIEDADES

Á UNA COQUETA

Angel celeste de pureza hermosa,
blanco querube de la faz divina,
grata visión, estrella matutina,
la sin par en lo amable y lo donosa:
Imagen bella de pulida rosa,
la de la tez suave y peregrina,

de luz radiante, dulce, cristalina,
tan leve y tan fugaz cual mariposa;
Siempre te miro de placer radiante
jugueteando en tu boca los amores
con tu risa lasciva é incitante,
La frente orlada de recientes flores....
Siendo tú del pensil la más fragante,
di: ¿por qué eres tan coqueta é inconstante?
PILAR DE ARMENDI.

El amoniaco como apagador de incendios

El *Journal of the Franklin Institute* publica datos curiosos del empleo del amoniaco para extinguir incendios.

En un caso en que se prendió fuego, probablemente por combustión espontánea, un local que contenía muchos millares de kilogramos de granos de algodón, y cuyo interior era un ardiente brasero, se consiguió la extinción inmediata con unos cuantos litros de amoniaco. En otra ocasión en Savenay (Francia), los vapores de gasolina contenida en un recipiente de 200 litros prendieron fuego á un taller de blanqueo. La habitación se llenó inmediatamente de llamas; pero la proyección de seis litros de amoniaco bastó para apagar el fuego casi instantáneamente.

Este liquido se hallaba en una damajuana de vidrio y en una farmacia próxima al taller de blanqueo; el boticario arrojó la damajuana al fuego para ensayar el efecto, este efecto fué instantáneo: á las llamas reemplazaron torrentes de humo negro, y al cabo de pocos momentos había desaparecido todo rastro de fuego, hasta el punto de poderse penetrar en la habitación incendiada, donde se halló intacto el depósito de hierro que contenía la gasolina.

LA MUERTE DE LAS PERLAS

La perla—verdadero organismo procedente de una enfermedad de la ostra perlera—esta sujeta á la muerte: es decir á la muerte de su valor en venta á consecuencia de la pérdida de su brillo. La perla muere, como dicen los joyeros, porque á la postre desaparece su brillantez primitiva. á causa de la acción continua de los agentes atmosféricos sobre los pequenísimos tejidos organizados que la cubren.

Esta muerte de las perlas llamadas de *oriente*, se explica por el hecho de que siendo la perla debida á una especie de glándula cancerosa del molusco incrustada de calcáreo, conserva siempre algunas partes alterables de su estado inicial.

Para impedir la agonía y la muerte de las perlas, hay que descostrarlas por medio del agua destilada reforzada con ácido clorhídrico que corroe los tejidos sobrantes, y la yema entonces una vez bañada en gran cantidad de agua, recobra todo ó parte de su brillo. Para devolvérsele, emplean en Asia una práctica muy especial, que consiste en hacer tragar la perla á un pato o pollo, de cuyo estómago la extraen pasados diez minutos, después de matar al animal. A lo que parece la mucha acidez del jugo gástrico de dichas aves descostra perfectamente la perla, la cual desaparecería en su totalidad si permaneciera largo tiempo en aquel jugo. Sabido es que Cleopatra bebió una cucharada de vinagre en la cual había hecho disolver la mayor de las perlas de su collar.

La perla fina ó con *oriente*, que es la de que hablamos, nada tiene de común con la perla de nácar que se elabora en la parte exterior de tejidos de las ostras, entre la concha y el manto que se encuentra fácilmente separando con un cuchillo los ligamentos peleales de la valva, é igualmente quitando todas las partes blandas cuando revisten la cara interna de la concha.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN TINTORERÍA

— DE LA —

VIUDA DE C. POLO É HIJO

MONTADA CON ARREGLO Á LOS ÚLTIMOS ADELANTOS

Especialidad en negros sólidos para lutos.
Limpieza á seco perfeccionado.
Gran surtido en colores sólidos de novedad.
Trajes de señora y caballero se limpian y tiñen á la perfección.

CALLE DE LANUZA, NÚM. 30, HUESCA

REPRESENTANTE EN JACA: D. MARIANO BARRIO, CALLE MAYOR, NÚM. 43.

CHOCOLATES DE JACA ELABORADOS Á BRAZO

MARCA SANTA OROSIA

propiedad de Salvador Valle

(Sucesor de Angel Jiménez)

CALLE DEL CARMEN, ESQUINA Á LA DEL SOL.



Este chocolate está compuesto única y exclusivamente con materias verdaderamente alimenticias y estomacales como son Cacao, Canela y Azúcar. No contiene ninguna sustancia nociva á la salud. El que lo pruebe se convencerá de su riquísima calidad con arreglo á sus precios.

Precios económicos: desde 4 reales, aumentando sucesivamente un real hasta 8.

Pidase esta marca en los establecimientos que tengan coloniales, de esta provincia y la de Zaragoza.

DEPÓSITOS:

ZARAGOZA: D. Florentino Fenollo, Coso, frente al Almudí.—Sos: D. Pedro Soterías.—RUESTA: D. José Viesa.—HUESCA: D. Ramón Duch.—Jaca, D. Salvador Valle.

A los compradores ppra volver á vender se les abonará medio real por libra de los precios indicados.

EL SOL

Para barato y buenos géneros en el comercio

EL SOL

En ultramarinos completo surtido á precios reducidos.

EL SOL

BAÑOS

— DE —

SANTO DOMINGO

Se halla abierto al público este establecimiento de baños con los siguientes precios:

Novena, con ropa.	7 pesetas.
Id., sin id.	9 id.
Baño, con id.	0'90 id.
Id., sin id.	0'65 id.

FÁBRICA DE GASEOSAS y AGUA DE SELTZ
 Á BASE DE
 ácido carbónico líquido puro.
 GRAN DEPÓSITO DE CERVEZA
HIJOS DE ANSELMO NIVELA
 DESPACHO PARA LA VENTA
 AL POR MAYOR
 CALLE DEL RELOJ, NÚMERO 1, ACCESORIO
JACA

Fiestas del Carmen

Farolillos para iluminar á la veneciana las fachadas de las casas

HAN RECIBIDO LOS

HIJOS DE A. NIVELA

Mayor 24 y 27

SE HACEN FOTOGRAFÍAS

y retratos al óleo desde 6 pesetas

PUNTOS MÁS ACREDITADOS

Barcelona, Madrid, Pamplona y Murcia.

Se enseña á retratar. Se vende una máquina, materiales é ingredientes por 60 duros.

PUERTA NUEVA, NÚMERO 13, JACA

HORNO Y PANADERÍA

DE

BLAS GRACIA Y OLIVÁN

Se vende pan de primera clase á 4 pesetas arroba y á 4,50 la fanega.

Se reciben toda clase de encargos pertenecientes al ramo.

También se asa toda clase de carnes.

No equivocarse, calle del Toro, núm. 3.

JACA

EL RELOJ DE PRECISIÓN

«OMEGA»

se vende en la

RELOJERÍA DE C. BARAS